
日本の宝島“天草”の創造を目ざして！

主な内容

•子ども議会を開催
•受診しましたか？「特定健診」
•市職員の人数や給与などを公表します
•平成24年度「市長と語ろう“市政懇談会”」

親子で楽
しくブド

ウ狩り！
　

　　　　
たくさん

とろうね
！
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本渡中学校　３年

本田 悠一郎 さん
将来の夢：歴史に名を残す人

ゆういちろう
本渡中学校　３年

谷口 悠也 さん
将来の夢：ナレーター

ゆうや

五和中学校　３年

岩﨑 健志 さん
将来の夢：理学療法士

五和中学校　３年

金子 茉由 さん
将来の夢：看護師

み　ゆ たけし

　いろいろな経験をさせていただ
きました。初めて議場の雰囲気に
触れ、とても圧倒されました。そ
して、天草市のことを深く学ぶこ
とができてよかったです。今後も、
今回のことをいかして生徒会活動
に力を入れていきたいです。

　

天
草
を
今
よ
り
も
っ
と
元
気
に
す
る
た

め
に
、
天
草
市
の
観
光
に
つ
い
て
着
目
。

「
市
の
Ｐ
Ｒ
活
動
が
充
実
し
て
い
る
の
か
」

「
観
光
地
と
し
て
の
交
通
対
策
が
な
さ
れ

て
い
る
の
か
」
な
ど
に
つ
い
て
質
問
が
出

さ
れ
ま
し
た
。

　

そ
の
う
え
で
、「
ラ
ジ
オ
、
テ
レ
ビ
な

ど
を
利
用
し
て
市
外
に
も
Ｐ
Ｒ
し
て
み
て

は
」「
松
島
有
明
有
料
道
路
に
物
産
館
や

休
憩
所
を
作
っ
て
み
て
は
」
な
ど
の
提
案

が
あ
り
ま
し
た
。

議
場
の
雰
囲
気
に
圧
倒

ス
ム
ー
ズ
な
進
行
が

　
　
　
　
　
　

で
き
ま
し
た　

　僕は議長を務めました。緊張は
したものの、堂々とした司会、ス
ムーズな進行ができたと思いま
す。今回の経験をいかして、生徒
会活動にも最後まで誠意をもって
取り組みたいと思います。ほんと
うにありがとうございました。

と
て
も
貴
重
な

　
　
　
　

体
験
に
な
り
ま
し
た

　これまで、天草市についてこん
なに考えたことがなく、自分が住
んでいるのに、知らないことが多
かったことに驚きました。
　また、市議会で、直接自分の考
えを言えたことはとても貴重な体
験になりました。

も
っ
と
天
草
に
つ
い
て

　
　
　
　
　

考
え
て
い
き
た
い

　市議会のしくみを知り、市の執
行部の方から直接質問に答えても
らうこともでき、とても貴重な体
験となりました。天草市民の一人
として、よりよい天草にするため
に、もっと天草について考えてい
こうと思いました。
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私
た
ち
が
望
む
10
年
後
の
天
草
市
の
姿

第２回 天草市子ども議会を開催

元
気
な
ま
ち
づ
く
り
に

　
　
　
　

  

関
す
る
こ
と

GROUP 1

 子ども議会の概要
　子ども議員が６つのグループに分かれて、『私たちが望む10年後の
天草市の姿』をメーンテーマに、各グループで設定したテーマに沿っ
て質問と提案を実施。それに対する答弁を市執行部が行いました。

質問・提案の概要

　８月23日、市内13の中学校から選ばれた26人の“子ども議員”と、安田
市長ほか市執行部24人が参加して「第２回天草市子ども議会」が市議会議
場で開かれました。これは、次代を担う子どもたちが、自由な発想や視点
から将来のまちづくりについて提案等を行うことにより、天草市民として
の自覚や誇りを培うことなどを目的に開催されたものです。
　そこで今号では、子ども議員から出された質問や提案の概要のほか、議
会に参加した感想を紹介します。
　なお、同議会の会議録は、市のホームページでご覧いただけます。



稜南中学校　３年

村上 早紀 さん
将来の夢：人の役に立つ仕事

さ　き
稜南中学校　３年

和田 亞依 さん
将来の夢：広い世界で活躍できる人

あ　い

新和中学校　３年

浦田 栞奈 さん
将来の夢：看護師

新和中学校　３年

福田 温加 さん
将来の夢：薬剤師

はるか かんな
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　年
々
進
ん
で
い
る
少
子
化
に
対
し
て
、

市
独
自
の
原
因
は
何
で
あ
る
か
を
質
問
。

ま
た
、
原
因
と
さ
れ
て
い
る
若
者
の
雇
用

の
場
が
少
な
い
こ
と
、
子
育
て
や
教
育
に

か
か
る
経
済
的
負
担
の
増
加
な
ど
に
つ
い

て
、
そ
の
解
決
策
が
質
問
さ
れ
ま
し
た
。

　そ
の
う
え
で
、「
雇
用
拡
大
対
策
の
一

環
と
し
て
天
草
の
貴
重
な
資
源
で
あ
る
海

を
い
か
し
た
漁
村
体
験
を
し
て
み
て
は
ど

う
か
」
と
い
っ
た
提
案
が
あ
り
ま
し
た
。

　高
齢
化
が
進
む
中
で
、
「
市
内
の
老
人

ホ
ー
ム
へ
の
入
所
待
機
者
数
が
ど
れ
く
ら

い
い
る
の
か
」
「
今
後
、
老
人
ホ
ー
ム
な

ど
の
福
祉
施
設
を
建
設
す
る
予
定
が
あ
る

の
か
」
「
熱
中
症
の
予
防
対
策
は
」
な
ど

に
つ
い
て
質
問
が
出
さ
れ
ま
し
た
。

　ま
た
、
「
閉
校
し
た
学
校
の
建
物
を
福

祉
施
設
と
し
て
利
用
し
て
は
」
「
ア
パ
ー

ト
の
よ
う
な
感
じ
で
夫
婦
が
生
活
で
き
る

施
設
を
建
設
し
て
み
て
は
」
な
ど
の
提
案

が
あ
り
ま
し
た
。

天
草
に
つ
い
て
も
っ
と

　関
心
を
持
ち
、
貢
献
し
た
い

少
し
で
も

　役
に
立
て
る
よ
う
な
行
動
を

　私はこの経験を通して、天草市
の行政やほかの地域のことにつ
いてたくさん学ぶことができま
した。これから天草市についても
っと関心を持ち、貢献していきた
いと思います。貴重な体験をあり
がとうございました。

　私は子ども議会を通して、福祉
のことについて深く考えること
ができたので良かったです。
　これから高齢化が進んでいく
と思うので、少しでも役に立てる
ような行動を心がけていきたい
です。いい経験になりました。

ふ
る
さ
と
の
良
さ
を

　見
直
す
こ
と
が
で
き
ま
し
た

有明中学校　３年

田代 萌 さん
将来の夢：看護師

もえ

天
草
の
今
の
状
況
を
知
り
、

　
　
　
　
　
　
　良
い
勉
強
に

有明中学校　３年

赤城 百映 さん
将来の夢：国語の教師

も　え

　今回の子ども議会では、これま
で考えたこともなかったことにつ
いても考えることができ、ふるさ
と天草の良さを見直すことができ
ました。このすばらしい経験を忘
れず、今後の学校生活にもいかし
ていきたいです。

　市長さんの前で緊張しました
が、はきはきと発表できたので良
かったです。天草の今の状況を知
ることができたので良い勉強とな
りました。
　子ども議会に参加させてもらえ
たことを、うれしく思っています。

少
子
化
問
題
を
考
え
た
日

　僕は、子ども議会に参加させて
いただき、貴重な体験をすること
ができました。少子化問題を考え
ることで、ふるさとである天草の
現状と未来をもう一度見つめ直す
ことができました。この経験を今
後にいかしていきたいです。

子
ど
も
議
会
を
終
え
て

本渡東中学校　３年

黒川 賢斗 さん
将来の夢：通訳

本渡東中学校　３年

伊津野 拓真 さん
将来の夢：小学校教師

　子ども議会に出てみて、あらた
めて天草のことを知ることができ
ました。僕は、少子化について議
論をしてみて、天草市が少子化に
対するさまざまな取り組みを行っ
ていることがよくわかりました。
とても貴重な体験でした。

た く まけ ん と

天
草
の
良
さ
や
現
状
を
知
る

　子ども議会の一員として、あら
ためて天草の良さや今の現状を知
ることができました。
　私は将来、人の役に立つ仕事に
就きたいと思っているので、子ど
も議会での経験をいかしてさらに
がんばっていきたいです。

天
草
を
今
ま
で
以
上
に

　
　
　
　知
る
こ
と
が
で
き
た

　子ども議員を体験させていただ
いて、発表も緊張しましたが、そ
れよりも発言の内容を考えること
が難しかったです。天草を今まで
以上に知ることができました。
　この経験をいかし、広い世界で
活躍できる人になりたいです。

少
子
化
問
題
に

　
　
　
　

  

関
す
る
こ
と

福
祉
に
関
す
る
こ
と

GROUP 2GROUP 3

質問・提案の概要質問・提案の概要



　

市
が
実
施
し
て
い
る
雇
用
促
進
や
就
業

環
境
の
整
備
に
つ
い
て
、
現
状
や
成
果
、

課
題
の
ほ
か
、
若
い
人
た
ち
が
職
に
就
く

ま
で
に
専
門
知
識
や
技
術
を
学
べ
る
制
度

等
を
つ
く
る
予
定
が
あ
る
か
な
ど
に
つ
い

て
質
問
が
あ
り
ま
し
た
。

牛深中学校　３年

吉村 花香 さん
将来の夢：漫画家

はるか
牛深中学校　３年

福本 貴子 さん
将来の夢：保育士

き　こ

牛深東中学校　３年

湛増 理佐 さん
将来の夢：医療関係の仕事

牛深東中学校　３年

戸村 美佳 さん
将来の夢：公務員

み　か り　さたんそ

天草中学校　３年

濵田 知樹 さん
将来の夢：IT企業

としき
天草中学校　３年

加納 健至 さん
将来の夢：天草市議会議員

けんじ

河浦中学校　３年

本多 清大 さん
将来の夢：医師

河浦中学校　３年

藤木 さわ さん
将来の夢：本に関する仕事

せいだい

　

そ
の
う
え
で
、「
空
き
地
や
空
き
家
、

空
き
店
舗
を
有
効
活
用
し
て
、
起
業
し
た

い
人
を
募
り
格
安
で
貸
し
出
し
て
み
て

は
」
な
ど
の
提
案
が
出
さ
れ
ま
し
た
。

　

新
校
舎
建
設
事
業
の
予
算
の
使
い
道

や
、
市
内
の
中
学
３
年
生
の
市
外
へ
の
進

学
状
況
、
他
地
域
か
ら
受
験
者
が
多
く
集

ま
る
よ
う
な
魅
力
あ
る
高
校
に
な
る
よ
う

に
、
市
と
し
て
何
か
取
り
組
ん
で
い
る
か

な
ど
に
つ
い
て
質
問
が
出
さ
れ
ま
し
た
。

　

ま
た
、
「
中
学
３
年
生
が
市
内
の
高
校

を
見
て
回
れ
る
進
路
学
習
を
し
て
み
て

は
」
「
市
内
の
中
学
生
が
市
内
の
高
校
に

進
学
す
る
場
合
は
、
補
助
金
を
出
し
て
み

て
は
」
な
ど
の
提
案
が
あ
り
ま
し
た
。
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積
極
的
に
意
見
を
出
す
こ
と
が

　
　
　
　
　
　
　
　

で
き
ま
し
た

市
政
の
難
し
さ
を
学
び
ま
し
た

　子ども議会の準備を進める中
で、積極的に意見を出すことがで
きました。しかし実際に質問をす
るとなると、実現可能な範囲での
質問や提案となるため、言葉を選
ぶのが非常に難しかったです。
　とても良い体験ができました。

　私は、子ども議会を体験したこ
とで、市政の難しさを学びまし
た。そして、いろんな施策を行う
ために膨大な予算がかかってい
るということがわかりました。今
後は、この体験で学んだことを学
校生活にいかしていきたいです。

グ
ル
ー
プ
の
人
た
ち
と

意
見
を
出
し
合
え
て
良
か
っ
た

多
く
の
人
に

　
　

天
草
の
良
さ
を
伝
え
た
い

　私は、今回の議会で天草につい
て深く考えることができました。
また、グループの人たちと協力し
て真剣に意見を出し合えて良かっ
たです。私は将来、天草がさらに
良い場所になるような手助けをし
ていきたいです。

　今回の議会は、私にとって貴重
な体験になりました。また、もっ
と天草を知り、多くの人にその良
さを伝えたいと思いました。
　これからも自慢の天草を誇りに
思い、将来は多くの人を笑顔にで
きるような人になりたいです。

壇
上
に
立
っ
た
と
き
、

　
　
　

と
て
も
緊
張
し
ま
し
た

　私は子ども議会の壇上に立った
とき、とても緊張しました。でも、
失敗しないように何度も練習して
きたので大きな失敗はしませんで
した。事前にこつこつと準備を重
ねて本番に臨むことの大切さを実
感しました。

自
分
の
意
見
を

き
ち
ん
と
表
明
で
き
る
よ
う
に

　私は子ども議会に参加して、み
んなは演説がとてもうまく、考え
ていることも深いなと思いまし
た。だから、私も自分の将来に向
けて、今からこつこつと努力を続
け、自分の意見をきちんと表明で
きるようになりたいです。

ふ
る
さ
と
天
草
と

し
っ
か
り
向
き
合
っ
て
い
き
た
い

　私たちのグループでは、学校生
活に関する提案をしました。同じ
中学生と天草について真剣に考え
たのは初めてで、とても貴重な時
間になりました。この経験をいか
して、魅力あるふるさと天草とし
っかり向き合っていきたいです。

自
分
の
将
来
に
つ
い
て

　
　
　
　

考
え
る
良
い
機
会
に

　僕たちのグループは、学校生活
に関する質問をし、特に印象に残
ったのは、高校進学時に天草市か
ら中学生の流出を防ぐ対策などを
考え、提案できたことです。天草
のこと、そして自分の将来につい
て考えるいい機会になりました。

GROUP 4GROUP 5

雇
用
・
働
く
場
所
に

　
　
　
　
　

関
す
る
こ
と

学
校
生
活
に
関
す
る
こ
と

質問・提案の概要質問・提案の概要



　天
草
の
優
れ
た
歴
史
や
文
化
を
広
く
知

っ
て
も
ら
う
た
め
に
は
、
交
通
網
の
整
備

が
重
要
で
あ
る
と
指
摘
。
そ
の
う
え
で
、

御
所
浦
架
橋
建
設
、
第
二
瀬
戸
大
橋
の
完

成
予
定
な
ど
に
つ
い
て
質
問
が
出
さ
れ
ま

し
た
。
ま
た
、「
天
草
の
歴
史
や
文
化
を

御所浦中学校　３年

村井 夏鈴 さん
将来の夢：臨床工学士

かりん
御所浦中学校　３年

尾田 航洋 さん
将来の夢：エンジニア

こうよう

倉岳中学校　３年

戸田 美空 さん
将来の夢：看護師

み　く

栖本中学校　３年

鶴浜 貴志 さん
将来の夢：教師

たかし

栖本中学校　３年

金田 楓 さん
将来の夢：人の役に立つ仕事

かえで

す
べ
て
知
る
こ
と
が
で
き
る
よ
う
な
大
き

な
博
物
館
を
つ
く
っ
て
み
て
は
ど
う
か
」

と
い
っ
た
提
案
が
出
さ
れ
ま
し
た
。

　こ
の
ほ
か
、「
天
草
W
e
b
の
駅
を
、

今
後
ど
の
よ
う
に
広
げ
て
い
く
の
か
」
と

い
っ
た
質
問
も
出
さ
れ
ま
し
た
。
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自
分
に
で
き
る
こ
と
は

　

  

積
極
的
に
取
り
組
み
た
い

　私たちのグループは、「天草全
島博物館計画」について質問や意
見を出しました。その中で、私た
ち中学生にも天草のためにできる
ことがあるとわかりました。これ
からは、自分にできることは積極
的に取り組みたいと思います。

伝
え
る
こ
と
の
大
切
さ
を
学
ぶ

中
学
生
か
ら
見
た

　天
草
の
問
題
を
提
示
で
き
た

　今回の議会で、伝えることの大
切さを学びました。他校の生徒と
一つのものを作ることは難しく、
なかなかまとまりませんでした。
しかし、時間がたつごとに、自分
の思いを伝えられるようになり、
充実した話し合いができました。

　中学生から見た天草の問題を提
示でき、将来の天草をより良くす
るきっかけになったと思います。
私が質問した「御所浦架橋計画」
が、早く実現することを願います。
この橋ひとつで、未来の御所浦の
まちづくりが変わると思います。

美
し
い
天
草
を
残
す
た
め
に

　
　
　
　
　
　が
ん
ば
り
た
い

　天草の歴史や文化についてたく
さん考えることができました。私
の知らないことがたくさんあるこ
とにも気づきました。市長さんや
教育長さんの答弁を聞き、さらに
考えが深まりました。美しい天草
を残すためにがんばります。

議
長
の
た
い
へ
ん
さ
や

　
　
　責
任
の
重
さ
を
感
じ
る

　議長という大役を任せていただ
き、とても貴重な経験ができまし
た。不安はありましたが、練習を
重ねて本番に臨んだことで、議長
という仕事のたいへんさや責任の
重さを感じました。学んだことを
いかして、今後もがんばります。【問い合わせ先】本庁（別館）・教育総務課☎㉓1111内線2505

倉岳中学校　３年

山下 輝樹 さん
将来の夢：郵便局員

てるき

将
来
は
天
草
で
働
き
た
い

　子ども議会に参加して、故郷の
事についてよく知ることが大切だ
と感じました。僕は将来、天草で
働きたいと考えています。将来の
天草を担う自分たちが故郷を愛
し、もっと知っていきたいと思い
ます。良い経験になりました。

ウ
ェ
ブ

GROUP 6

歴
史
や
文
化
に

　
　
　
　
　関
す
る
こ
と
質問・提案の概要



　国民医療費は年々増加の一途をたどっており（右グラフ参
照）、平成21年度は36兆67億円で過去最高を更新しまし
た。今後も医療費が増え続ければ、私たちが負担しなければ
ならない保険税に、影響をおよぼすことになります。
　特定健診を受診して生活習慣病の予防、早期発見をするこ
とは、医療費の抑制、保険税負担の軽減にもつながります。

特定健診は医療費の抑制、
保険税負担の軽減にもつながります

知っていますか？
生活習慣病の進行のしかた

黄
色
信
号

赤
信
号
﹇
病
気
ゾ
ー
ン
﹈

適切な服薬治療の
継続と定期的な検査

食事と運動を中心に
生活習慣改善放

置
す
る
と
、

病
状
は
徐
々
に
進
行

•糖尿病の主な合併症
　 腎機能の低下による人工透析…年間500万円
　 壊疽による手足の切断…………１回100万円
　 目の網膜症………………………１回100万円
•心筋梗塞などの手術…………… １回400万円
•脳の出血・梗塞など…………… １回200万円

生活習慣を
改善して、
重症化を予防！

重症化した場合にかかる
医療費は…

25.8

31.3

34.4 35.4

20

25

30

35

40

「特定健診」受診しましたか？

Topics
トピックス

10

15

20

25

30

35

40
（兆円）

（年度）

出典：厚生労働省

平成元 5 10 15 21

□国民医療費の推移

36兆67億円

こうそく

じん

え　そ

H20 H21 H22 H23（年度）
出典：市保険年金課調べ

（%）
□受診率の推移
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不健康な生活習慣

内臓脂肪の蓄積

動脈硬化などの進行

重症化・合併症の発症

生活機能の低下・死亡

特定健診を毎年受診し、
生活習慣を見直すことで
病気の予防が可能です！

対 策

※自己負担額ではありません。
※金額は、病状・治療法などにより個人差があります。

運動不足 食べ過ぎ

喫　煙 ストレス

肥　満 高血圧

脂質異常 高血糖

虚血性心疾患 脳卒中

糖尿病の合併症

対 策

生活習慣病の発症

肥満症 高血圧症

脂質異常症 糖尿病

医療費は年間10万円程度（血液検査など）
※自己負担額ではありません。

生
活
習
慣
病
の
予
防
と
早
期
発
見
！

　
特
定
健
診
（
特
定
健
康
診
査
）
は
、
自
覚
症
状
が
な

い
ま
ま
進
行
す
る
生
活
習
慣
病
の
予
防
、
早
期
発
見
を

す
る
た
め
の
健
診
で
す
。
そ
こ
で
今
号
で
は
、
特
定
健

診
の
受
診
の
必
要
性
に
つ
い
て
お
知
ら
せ
し
ま
す
。

受
診
し
ま
し
た
か
？

　天草市の国民健康保険（国保）の加入者
（40～ 74歳）における特定健診の受診状
況は、左グラフのとおりです。
　受診率は、増加傾向にあるものの30％
台で推移しており、３人に１人しか受診し
ていない状況です。

受診率は35.4％　
まだまだ低い状況です！

「
特
定
健
診
」



「特定健診」受診しましたか？
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医 療 機 関 名 町  名 電話番号 医 療 機 関 名 町  名 電話番号

　特定健診（血液・尿・心電図などの検査）を、かかりつけの病院や医院
などで受診できる実施医療機関について、下表のとおりお知らせします。
天草市国民健康保険に加入している40～ 74歳の人で同健診を希望する
人は、医療機関（下表参照）に電話または直接窓口で予約してください。
　なお、今年度すでに地域健診、施設健診で特定健診を受診した人、人間
ドックを受けた人は、受診する必要はありません。
　また、後期高齢者医療に加入している人も同様に受診できます。

■受診期限＝12月14日㊎まで。
■負担金＝900円（後期高齢者医療の加入者は800円）。

㉓4988

㉔3797

㉒0077

㉔1400

㉓8168

㉒5156

㉔3133

㉓4412

㉒4133

㉒3514

㉒2497

㉕1711

㉓1166

㉒3191

㉓0561

㉒3468

733131

722121

734171

733155

723551

740370

722833

726111

540306

520111

672007

643737

662010

662165

462003

322323

332020

330144

423235

421118

761151

780331

371111

370001

351119

0964560006

583102

583583

560052

560899

今釜町

今釜新町

東町

丸尾町

本渡町本渡

亀場町亀川

〃

小松原町

港町

南新町

南町

太田町

栄町

太田町

下浦町

本町下河内

牛深町

〃

〃

〃

久玉町

〃

〃

〃

有明町大浦

有明町大島子

御所浦町御所浦

倉岳町宮田

栖本町湯船原

栖本町馬場

新和町小宮地

五和町御領

五和町二江

〃

天草町下田北

天草町高浜北

河浦町白木河内

河浦町宮野河内

天草郡苓北町

〃

〃

上天草市大矢野町

上天草市姫戸町

〃

上天草市松島町

〃

葦原医院

天草第一病院

天草中央総合病院康管理センター

天草ふれあいクリニック

稲村医院

おおどうクリニック

宮崎内科胃腸科医院

木山・中村クリニック

酒井外科・内科医院

定医院

荘田医院

中山内科・循環器内科クリニック

永芳医院

ニュー天草病院

開内科医院

毛利内科

福本病院

佐々木内科

市立牛深市民病院

佐藤クリニック

中原医院

中邑医院

松本内科眼科

小松医院

三浦医院

島子ごとう医院

市立御所浦診療所

くらたけ小松医院

本原内科小児科医院

市立栖本病院

市立新和病院

長野内科小児科医院

楽洋クリニック

中村こども･内科クリニック

北医院

森口内科医院

市立河浦病院

生田医院

天草慈恵病院

猪口医院

苓北クリニック

中村医院

村上医院

姫戸医院

春田医院

やまうち医院

天草市
特定健診の
ご案内

【問い合わせ先】天草市国民健康保険に関すること…本庁・保険年金課☎㉓1111内線1133
　　　　　　　　健診に関すること…天草中央保健福祉センター☎㉔0620／天草東保健福祉センター☎663355
　　　　　　　　　　　　　　　　　天草西保健福祉センター☎753301
　　　　　　　　

※国保加入者のみ

※国保加入者のみ

　忙しくしていられるのも
健康であるからこそ。もし
病気になって長期療養が必

要になれば、忙しいどころではあり
ません。特定健診の検査内容は次の
とおりで、１日で受診することがで
きます。

　市民の皆さんが特定健診を受診しない理由について、市で行ったアンケートや聞
き取り調査結果の一部を紹介します。

どうして特定健診を受診しないの？

忙しくて受診する
　　　　　  暇がないから…

　手遅れになったらもっと
恐いことになるかもしれま
せん。病気は初期の段階で

見つけて、早期発見・治療がいちば
んです。

病気が見つかったら
　　　　　　　  恐いから…

　生活習慣病は自覚症状が
ないまま進行します。気づ
いたときにはすでに手遅れ

というケースも。健康だと思う人
も、毎年１回は必ず受診してくださ
い。また、重い病気になってしまっ
たら、多額の費用が必要になりま
す。特定健診を受診して健康管理を
する方が、長い目で見ればずっと経
済的です。

私は健康
　または去年受診したから
　　　　  受ける必要はない

◆特定健診の検査内容
　●医師による診察
　●血液検査
　●心電図検査
　●尿検査

ちょっと
待って！

ちょっと
待って！

ちょっと
待って！

　病気に関連した検査や治
療しか行われていないかも
しれません。総合的な健康

チェックとして、特定健診をぜひ受
診してください。

病院通いをしているから…

ちょっと
待って！

水口德宏 さん
（天草町大江・60歳）

西本久子 さん
（五和町二江・72歳）

　「自分の身は自分で守る」ということで、
健診は毎年受診しています。重い病気にな
ってしまうと、家族に心配や負担をかける
ことになりますよね。そういう意味で、健
診の負担金は決して高くはないと私は思っ
ています。皆さんにもぜひ、毎年受診して
いただきたいですね。

　病気にかかったことがきっかけで、健診
を受けるようになりました。私の場合、診
査は半日で済みますので、負担だとは感じ
ていません。何より、市の保健師さんが結
果をていねいに説明していただけるのが、
ありがたいですよね。今後も、健診で自分
の健康管理をしていきたいと思います。

まだ
まだ受

診できます！

受診しています！受診しています！私は
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市職員の人数や給与などを公表します
　市では、「地方公務員法」に基づいて定めた「天草市人事行政の運営等の状況の公表に関する条例」
により、市職員の人数や給与など、市役所の人事に関する状況の概要を公表します。なお、より詳しい
状況については、市役所本庁や各支所の掲示場に掲示するほか、市のホームページにも掲載します。

①職員の任免の状況

区　分

人　数

平成23年４月１日現在の
職員数

1,303人（17人）

23年４月２日～24年３月31日

退　職

59人

採　用

13人

平成24年４月１日現在の
職員数

1,281人（24人）

※（   ）内は、職員数のうちその年の４月
１日に採用された職員の数です。

※平成24年４月１日採用は、一般事務５
人、教育委員会指導主事２人、土木技
師３人、建築技師１人、学芸員２人、
病院医師３人、看護師５人、理学療法
士２人、診療放射線技師１人です。②部門別職員数の状況（各年４月１日現在）

（※△はマイナス）

平成24年

6人

265人

52人

161人

106人

111人

24人

81人

806人

平成23年

6人

271人

60人

167人

109人

113人

24人

76人

826人

職　　員　　数

議 会

総 務

税 務

民 生

衛 生

農林水産

商 工

土 木

小 計

職　　員　　数

教育部門

病 院

水 道

下 水 道

そ の 他

小 計

合　　　計

区　分

部　門

区　分

部　門 平成24年

185人

193人

36人

15人

46人

290人

1,281人

平成23年

188人

182人

38人

21人

48人

289人

1,303人

0人

△6人

△8人

△6人

△3人

△2人

0人

5人

△20人

△3人

11人

△2人

△6人

△2人

1人

△22人

対前年
増減数

対前年
増減数

普通会計部門

公営企業等
会 計 部 門

①人件費の状況（平成23年度 普通会計決算見込額）

※人件費には、特別職や議員、各種委員、一般職員に支給する給料や各種手当、退職手当、共済費（民
間企業では社会保険料の事業主負担分に当たるもの）などが含まれています。
※また、普通建設事業費などにかかる人件費も含まれています。

区 分 住民基本台帳人口
（平成 24年 3月 31 日現在）

歳  出  額
A

人  件  費
B

人件費率
B / A

（参考）22年度の
人件費率

521億5,787万5千円 100億5,721万3千円 19.28％ 18.27％90,343人23年度

②職員給与費の状況（平成23年度 普通会計決算見込額）

※職員手当には、退職手当は含まれていません。※期末・勤勉手当とは、民間企業のボーナスに当たるものです。

区　分

40億203万6千円 5億4,089万3千円

給　　　　与　　　　費

14億6,124万7千円 60億417万6千円 592万1千円

合　　計
B

１人当たりの給与費
B / A

1,014人

職員数
A 期末・勤勉手当職員手当給　　料

23年度

一
般
行
政
部
門

普
通
会
計
部
門

④職員手当の状況（平成24年４月１日現在）

⑤特別職の報酬等の状況（平成24年４月１日現在）

市　長

870,000円
（826,500円）

副市長

665,000円
（645,050円）

教育長

605,000円
（586,850円）

企業管理者

665,000円

議　長

407,000円

副議長

366,000円

議　員

348,000円

区　分

月 額

期末手当

退職手当

６月期：1.40月分、12月期：1.55月分、計2.95月分

在職１月につき

給料の100分の50 給料の100分の30 給料の100分の15 給料の100分の30
な　　し

特　別　職  （ 給　料 ） 議　  員  （ 報　酬 ）

扶 養 手 当

地 域 手 当

住 居 手 当

通 勤 手 当

単身赴任手当

管理職手当

○配偶者…………………………13,000円
○その他の扶養親族…１人6,500円（16
歳～22歳の子は１人につき5,000円を加算）

○物価や生計費が特に高い地域に勤務する
職員に支給（平成23年度は、東京都に勤
務する職員に給料と扶養手当の18％を、
福岡市に勤務する職員に同10％を支給）

○借家の場合…………家賃の額に応じて
27,000円を限度に支給

○持家の場合………………………2,500円

○交通機関を利用する場合……運賃額を
支給（上限55,000円）

○自動車などを利用する場合……片道２
㎞・1,400円から距離が２㎞増すごと
に1,400円を加算した額を支給（上限
42,000円。２㎞未満は支給なし）

○単身で赴任する職員に、天草市からの距
離に応じて23,000円～68,000円を支給

○管理または監督の地位にある職員に支給
　診療所長……………………110,000円
　看護師長……………………  15,000円
　部長級、牛深支所長および御所浦支所長
　　　　………………………  43,000円
　支所長（牛深支所長および御所浦支所
長を除く）…………………  38,000円

　課長など……………………  33,000円
　審議員………………………  18,000円

○勤務時間外に勤務した場合に支給

○正規の勤務時間として、午後10時から翌日
の午前５時までの間に勤務した場合に支給

○病院・診療所に勤務する医師に、採用の日
から一定期間、月額410,900円以内を支給

○医師……………………………20,000円
○看護師……………………………5,900円
○その他……………………………4,200円

○市税の課税・徴収や社会福祉事務など
の特殊な業務に従事する職員に日額
200円～月額4,000円を支給
○医師研究手当…給料の100分の150以
内を支給
○夜間看護や放射線取り扱いなどの業務
に従事する職員に１回2,000円～月額
10,000円を支給

６月期

12月期

合　計

勤続20年

勤続25年

勤続35年

最高限度

自己都合

23.50月分

33.50月分

47.50月分

59.28月分

勧奨・定年

30.55月分

41.34月分

59.28月分

59.28月分

期末手当

1.225月分

1.375月分

2.60月分

勤勉手当

0.675月分

0.675月分

1.35月分

合　計

1.9月分

2.05月分

3.95月分

内　　　　容区　分 内　　　　容区　分

時間外勤務手当

夜間勤務手当

初任給調整手当

宿日直手当

特殊勤務手当

期末・勤勉手当

退 職 手 当

【問い合わせ先】本庁・総務課☎㉓1111内線1222

①分限処分•休職
（心身の故障）＝22件　

技 能
労務職

初　任　給 平均年齢 平均給料区　分

高校卒

中学卒
52.1歳 328,508円

137,200円

129,200円

③職員の初任給・平均年齢・平均給料月額の状況（平成24年４月１日現在）

一 般
行政職

初　任　給 平均年齢 平均給料区　分

大学卒

高校卒
44.8歳 330,010円

172,200円

140,100円

1

※平成23年1月から、市長については５％、副市長と教育長については３％の給与カットを行っており、（　）内は給
与カット後の額になります。

職員の任免・職員数

2職員の給与

3職員の分限・懲戒処分（平成23年度）

法令違反
職務上の義務違反
全体の奉仕者にふさわしくない非行

免　職
１件

処分の種類処分事由 戒　告

２件
１件

減　給

２件

②懲戒処分
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▲優勝した牛深方面隊の皆さん（左から岸谷京さん、宇左美健志さん、
　　　　　　　　　　　　佐竹寛寿さん、山見勇成さん、長島隆則さん）

▲放水を行う選手たち（左写真が牛深、右が有明）

　８月26日、「第29回熊本県消防操法大会」
が本渡町広瀬の大矢崎緑地公園で開催され、
本市から小型ポンプの部に出場した牛深方面
隊がみごと優勝、有明方面隊も11位と健闘
しました。
　大会には、県内の消防団から小型ポンプの
部に28チーム、ポンプ車の部に12チームが
参加。操作開始から火点が倒れるまでの速さ
や操作の正確さを競いました。
　なお、牛深方面隊は、10月７日に東京都
で行われる全国大会に、県代表として出場し
ます。指揮者の岸谷京さんは、「皆さんのご
指導、ご協力のおかげで優勝することができ
ました。全国大会で優勝をできるように、さ
らに精進を重ねていきたいと思います」と話
していました。

熊本県消防操法大会

牛深方面隊が優勝で全国大会へ
　　　　　　　有明方面隊も健闘

▲力士と取組を行う児童

　８月25日、「天草市少年相撲教室」が佐伊津町公民館と
佐伊津小学校相撲場で開かれ、同校相撲部の児童など60
人が参加しました。これは、同教室実行委員会が開催した
もの。教室では、熊本県相撲連盟による相撲に関する講義
が行われた後、㈶日本相撲協会の秀ノ山親方（元琴錦・佐
渡ヶ嶽部屋）と同部屋の力士３人を講師に迎えて、実技指
導を実施。児童たちは、四股や立合いなどの基本動作を学
びました。また、力士を相手にした取組形式のけいこでは、
笑顔を見せながら果敢に勝負を挑んでいました。

天草市少年相撲教室

力士とすもうをとったよ！
すもう

し　こ

平
成
24
年
度

「
市
長
と
語
ろ
う
〝
市
政
懇
談
会
〞」

　

７
月
か
ら
８
月
に
か
け
て
、「
市

長
と
語
ろ
う〝
市
政
懇
談
会
〞」
を

市
内
10
カ
所
で
開
催
し
ま
し
た
。

こ
の
市
政
懇
談
会
は
、
市
民
の
皆

さ
ん
と
行
政
と
の
協
働
の
ま
ち
づ

く
り
を
さ
ら
に
推
進
す
る
た
め
、

直
接
市
民
の
皆
さ
ん
の
意
見
を
聞

く
た
め
に
実
施
し
た
も
の
で
、
５

９
５
人
に
参
加
し
て
い
た
だ
き
ま

し
た
。

　

ま
ず
、
市
長
か
ら
今
後
の
市
の

取
り
組
み
に
つ
い
て
説
明
が
あ

り
、
そ
の
後
の
意
見
交
換
で
は
、

災
害
発
生
時
の
防
災
体
制
や
、
学

校
跡
地
の
利
活
用
、
世
界
遺
産
登

録
、
地
区
振
興
会
、
高
規
格
道
路

の
整
備
な
ど
に
つ
い
て
活
発
な
意

見
が
交
わ
さ
れ
ま
し
た
。

　

今
回
い
た
だ
い
た
ご
意
見
等
に

つ
い
て
は
、
関
係
課
な
ど
で
十
分

に
検
討
を
行
い
、
市
民
の
皆
さ
ん

の
声
を
い
か
し
な
が
ら
、
今
後
の

市
政
運
営
を
進
め
て
ま
い
り
ま

す
。

市
民
と
行
政
と
の
協
働
の
ま
ち
づ
く
り
に
向
け
て

①豊かな産業づくり　●オリーブ栽培について●６次産業化につ
いて●雇用の場の確保について●耕作放棄地対策について
②魅力ある観光地づくり　●御所浦ジオパークについて●観光施
設の整備について（道の駅、観光トイレ、温泉施設など）
③快適な生活環境づくり　●災害発生時の防災体制について●世
界遺産登録について●棚底城跡、防風石垣群の活用●学校跡地
の利活用について
④地域を担う人づくり　●公民館の再編について●地区振興会へ
の支援●学校統廃合について
⑤機能的な社会基盤づくり　●第二瀬戸大橋建設について●御所
浦海上交通について●道路改良について
⑥環境と共生のまちづくり　●太陽光発電について●景観整備に
ついて
⑦その他●合併してからの成果、課題について

地区名

新和

五和

天草

栖本

牛深

御所浦

有明

河浦

倉岳

本渡

計

参加者数（人）

61

51

54

104

49

25

108

66

48

29

595

□市政懇談会開催状況（日程順）まちづくりに関する参加者からのご意見など（抜粋）

【問い合わせ先】本庁・秘書課☎㉓1111内線1208

けい
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▲協定締結後に握手を交わす吉永代表取締役（右）と
　　　　　　　　　　安田市長（中央）、髙口局長（左）

▲

メ
ガ
ソ
ー
ラ
ー
発
電
所
の

　建
設
地（
枠
線
部
分
）

　人材育成や学術・文化交流などの官学共同に
関する協定を結んでいる市と韓国・忠清大学は、
７・８月にそれぞれ交流団を派遣しました。
　７月19日から同22日にかけては、韓国・忠
清大学の学生ら９人が本市を訪問。期間中はホ
ストファミリー宅に滞在しながら、五和町二江
沖でのイルカウォッチングや、天草文化交流館
で陶芸づくりを体験しました。
　また、８月９日から同13日にかけては、本
市から８人が同大学がある清州市を訪れホーム
ステイを実施。市周辺の史跡などを視察したほ
か、ホストファミリー宅に滞在し交流を深めま
した。参加者は、「これまでは観光でしか訪れ
なかった韓国の家庭生活を体験でき、すばらし
い経験になりました」と話していました。

市と韓国・忠清大学との交流

異国の文化に触れ交流を深める
　市では６月から７月にかけて、楠浦町にある市
有地約3.5ヘクタールを活用したメガソーラー
（大規模太陽光）発電所の設置事業者を募集し、
応募があった県内外８事業者の中から共栄建設株
式会社（天草市）に決定しました。
　８月16日には、市役所本庁で同社の吉永一郎・
代表取締役と安田市長、髙口義幸・県商工観光労
働部新産業振興局長が出席して、発電所建設事業
に関する協定を締結。安田市長は、「資源循環型
のまちづくりを目ざしたい」と話し、吉永社長は
「地域のために貢献したい」と述べられました。
　同発電所は９月に着工。太陽光パネル約7,000
枚を設置し、年間の発電量は一般家庭の約560世
帯が１年間に使用する、約207万キロワット時と
する計画。来年１月から発電が始まる予定です。

市有地を活用してメガソーラー発電所を設置

資源循環型のまちづくりを目ざして

　８月25日、「河浦大夏祭り」が河浦総合運動場
で開かれ、約700人が来場しました。これは、町
内の若者らで今年３月に結成した河浦青年同志会
（下田貴久会長・会員22人）が、子どものころに
にぎわっていた盆踊りを復活させることで、地域
を元気にしようと開催したもの。祭りでは、スイ
カの早食い競争や歌手によるライブのほか、河浦
高校と河浦中学校の吹奏楽部が演奏を披露。また、
同会が特産のデコポンにちなんで企画・制作した
ご当地ヒーロー“河浦戦隊デコポンジャー ”も登
場し、会場は大いににぎわいを見せていました。

河浦大夏祭り

とだえていた盆踊りが復活！

▲ポーズを決める“河浦戦隊デコポンジャー”

▲本市から参加した８人
（前列）がホストファ
ミリーの皆さん（後列）
と記念の１枚

▲天草文化交流館で陶
芸づくりを体験する
忠清大学の学生

▲川遊びで投網をする児童

寺子屋体験学習

明治初期の暮らしを体験
　８月18・19日、栖本小学校の６年生22人が、栖本
町の西真寺で１泊２日の「寺子屋体験学習」を行いま
した。これは、明治初期の寺子屋を再現して当時の暮
らしに触れてもらおうと、市青年団栖本支部と栖本公
民館が毎年実施しているもの。かすりとはかまに身を
包んだ児童たちは、同支部の団員や地区住民の手ほど
きを受けながら、竹製の水鉄砲作りや川遊びなどを体
験。ふだんはできない貴重な経験を満喫していました。▲表彰を受ける岡田さんご夫婦

金婚夫婦表彰

これからも元気で仲良く

▲競技のようす

熊本県子ども会連合会球技大会

市チームが強さを発揮
　８月19日、「熊本県子ども会連合会球技大会」
が山鹿市の菊鹿運動広場を主会場に開かれ、市代
表としてソフトボール競技に出場した岡東子ども
会（牛深町）が優勝、鬼塚子ども会（同）が準優勝、
ビーチボールバレー競技に出場した茂串子ども会
（同）が優勝、久玉子ども会（久玉町）が３位に入り、
市チームが強さを発揮しました。大会は、青少年
の健全育成を目的に毎年開催。今回は、県内の各
郡市から合計26チーム・328人が参加しました。

　９月９日、有明町下津浦地区の第54回熊日金婚夫
婦表彰伝達式が下津浦公民館で行われ、地区在住の金
婚ご夫婦４組が表彰を受けられました。これは、同日
に開かれた下津浦地区振興会主催の敬老会の席上で実
施。熊本日日新聞社から表彰状と記念品が、市から夫
婦湯のみなどが贈られました。表彰を受けられた岡田
幸男さん・スミカさんご夫婦は、「今後も仲良くやっ
ていきます」と笑顔で話されました。なお、本市では
今年、243組のご夫婦が金婚を迎えられました。
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▲出港を待つ参加者と精霊舟

▲

表
彰
状
を
受
け
取
る

　
　
　
　
　平
田
さ
ん（
右
）

▲シンボルマーク

▲サプライズゲストとして登場した錦野さん

▲成果発表を行う学生

御所浦夏まつり

サプライズゲストに会場は騒然！
　８月14日、「御所浦夏まつり」が嵐口漁民
グラウンドで開かれ、住民や帰省者など約
2,000人の人出でにぎわいました。御所浦ま
ちづくり協議会と町内の各地区振興会が、
NHK福岡放送局などの協力を得て初めて開
催したもの。催しでは、地元の嵐口春日太鼓
保存会による演奏のほか、盆踊りなどを実施。
　また、同放送局の番組の企画として、歌手
の錦野亘さんと伍代夏子さんがサプライズゲ
ストとして登場。会場は一時騒然となるも、
来場者はお２人による迫力ある歌謡ショーを
堪能していました。

日韓都市・建築デザインワークショップ

牛深の宝をいかした振興を！
　８月21日から同23日まで、「日韓都市・建築
デザインワークショップ2012」が牛深総合セン
ターを主会場に開かれました。日本と韓国の大学
などで建築や都市計画を学ぶ学生が、牛深地域に
にぎわいを生み出すための計画を提案しようと開
催されたもの。熊本県立大学や千葉大学などのほ
か、韓国国立交通大学の学生あわせて30人が参
加しました。学生たちは４つのグループに分かれ
て、漁村集落を通る小路“せどわ”や古い建物が残
る牛深町の中心市街地などを散策。23日には同
センターで成果を発表し、「もやいの精神でおも
てなしを」などの提案が出されました。

第68回熊本県民体育祭天草大会の大会スローガン・シンボルマークが決まる

藍色の空と海に集い 絆結ぼう 天草県体
　来年９月に開催される「第68回熊本県民体育祭天草大会」
の大会スローガンが、平田実さん（上天草市姫戸町）が応募
した『藍色の空と海に集い 絆結ぼう 天草県体』に、また、
シンボルマークは久保洋さん（南新町）が応募した作品（＝
写真）に決まりました。これは、同大会準備委員会が作品を
募集し、応募があったスローガンの部530点、シンボルマー
クの部70点の中から選考委員会の審査をへて決定したもの。
このほか、優秀賞として各部門２点を選考。
　８月31日には、同大会実行委員会設立総会の席上で表彰
式が行われ、平田さんと久保さんのほか、優秀賞の受賞者が
出席。会長の安田市長から表彰状が手渡されました。

大江夏まつり
お盆の風物詩
　８月15日、天草町の大江漁港で「大江夏
まつり」と銘打ち精霊流しが行われました。
これは、大江地域づくり振興会が毎年開催し
ているもので、お盆の風物詩となっています。
　この日、同漁港には、初盆を迎えられた各
家庭から、ちょうちんの明かりに包まれた精
霊舟11艘が集結。“送り舟”と呼ばれる漁船
に積み込まれ、読経の後、花火や爆竹が鳴り
響く中、出港しました。

▲“海上ゴザ渡り”のようす

　海に浮かぶゴザの上を走る“海上ゴザ渡り（全
長25m）”と、海上に設置された綱にぶらさがっ
て進む“海上綱渡り（同15m）”をして、進んだ
距離や速さなどを競う「第１回大多尾みなと渡り
ンピックＧＴ」が８月18日、新和町の大多尾漁
港で開かれました。これは、大多尾地区振興会が
初めて開催したもの。競技には、地元の中学生や
市内の住民など19人が参加。みごと完走を果た
す人、威勢よくスタートを切るもバランスを崩し
てすぐに海に落ちてしまう人など、白熱した展開
に会場は大いに盛り上がっていました。

大多尾みなと渡りンピックGT

海の上を渡りきれ！

　８月25日、御所浦町の黒島をスタートし、
天草最高峰“倉岳（682m）”山頂を経由して倉
岳町浦の中浦埋立地にあるパラグライダー着地
点をフィニッシュとする全長51㎞を、シーカ
ヤック、マウンテンバイク（自転車）、トレイ
ルラン（山中を走ること）、パラグライダーで
競う「天草アウトドアアドベンチャーレース」
が行われました。これは、同レース大会実行委
員会が初めて開催したもの。レースには、単独
の部とリレーの部に市内外から52人が参加。
選手たちは、過酷なレースながらも天草の大自
然を堪能していました。

天草アウトドアアドベンチャーレース

天草の大自然がレースの舞台!

▲マウンテンバイクからトレイルランへのリレー

あきら

しょうろう

きずな

そう



あやか

６年　柴田綾香さん
城河原小学校（五和町）

部
活
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る
中
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生

ま
あ
や

６
年　

上
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真
彩
さ
ん

下
田
南
小
学
校
（
天
草
町
）

粘りのあるチームづくりを

　姉もバレーボール部だったことか
ら、私もやってみたいと思い入部しま
した。今は、３年生の先輩が引退され、
部員15人をまとめるキャプテンをして
います。みんなを引っ張っていくこと
はたいへんだなと感じながら、前キャ
プテンの偉大さをあらためて痛感して
います。毎日の練習はきついですが、
試合できれいにボールがつながり、い
い結果が出たときは何よりうれしいで
す。今後は、先日開かれたロンドン五
輪・バレー女子でみごと銅メダルに輝
いた日本代表のように、粘りのあるチ
ームづくりを目ざしたいと思います。

中野友里さん
新和中学校（新和町）バレーボール部・２年

ゆ　　り

ゆうき
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　私は習字が大好きで
す。字の大きさのバラ
ンスがとても難しく
て、何枚も何枚も書い
てやっと納得のいく作
品ができました。

イラスト：ひで海さん
　　　　　　（天草町）

本町保育園（本町
）

宮野河内保育所（河浦町）

のびのびすくすく　　　　　みんな元気におおきくなってまーす

10月1日は創立50
周年記念日。

　　　　　　　　
ニコニコ笑顔で全

員集合！
　地元の高校を卒業後、専
門学校で２年間介護につい
て学び、地元の特別養護老
人ホームに勤務して５年目
になります。中学生のころ
からこの職業を目ざしてい
たので、夢がかなった今、
やりがいを感じながら仕事
をしています。地元では、
青年団や消防団、ソフトボ
ールチームで活動してい
て、小学生を対象にしたス
ポーツクラブでは、野球や
サッカーの指導もしていま
す。今後は、人生をともに
歩むパートナー探しをがん
ばりたいです。

浦本裕貴 さん
（倉岳町棚底・24歳）

作品名：「お化けが出たぞー！！」

作
品
名
：「
福
祉
の
心
」

　手ぬぐいを利用して
制作。お化けらしさが
でるように、うでの部
分を上げたり、少しつ
り目にしたりして、こ
わそうに見せました。

天草
の元気が大集合！

甲斐田 續さん　（78歳）
　　 絹子さん（74歳）

つづき

きぬこ

昭和37年結婚
（51年目）

（栄町）

◆夫婦円満の秘けつを教えてください。
　相手を信じる、思いやる、欠点を補いあうこ
とで、夫婦の調和は生まれてくると思います。
もちろん、努力と忍耐も必要です。
　また、会話をする時間をとることも大事。夕
食時には、その日にあった互いの出来事などを
じっくりと話すようにしています。

◆お互いにひとことお願いします。
續さん：健康で長生きができるように、ともに
楽しく暮らしていきましょう。
絹子さん：２人で過ごす時間をあと少しだけつ
くってもらえたら、うれしいです。

イラスト：ひで海さん
　　　　　　（天草町）
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猪口志 綺龍 くん

父・正幸さん　母・知香さん
旭町

きりゅうち ょ く し

吉田 奈瑠美 ちゃん

父・博章さん　母・憲子さん
今釜新町

な　る　み

土黒 心優 ちゃん

父・貴史さん　母・美穂さん
北原町

みゆうひじくろ

鍛冶川 月愛 ちゃん

父・泰明さん　母・未早代さん
牛深町

る　なか じ か わ

髙戸 希琉 くん

父・美公さん　母・真佐美さん
亀場町亀川

きりゅう

迫田 桜雅 ちゃん

父・孟 祥兆さん　母・迫田ルミ子さん
新和町大宮地

まいか

り
ん
り
ん

ふ
ぁ
ん
ふ
ぁ
ん

舩島 友理 ちゃん

父・剛さん　母・希理子さん
古川町

ゆ　り

浦田 優希奈 ちゃん

父・健さん　母・友美さん
久玉町

ゆ　き　な

森田 颯真 くん

父・裕幸さん　母・葵さん
河浦町今富

そうま

じ
ぃ
じ
、ば
ぁ
ば
い
つ
も
あ
り
が
と
う
。

こ
れ
か
ら
も
い
っ
ぱ
い
あ
そ
ん
で
ね
。

優
成
兄
ち
ゃ
ん
、
愛
華
姉
ち
ゃ
ん
と
仲

良
く
の
び
の
び
と
大
き
く
な
っ
て
ね
☆

ひ
い
ば
あ
ち
ゃ
ん
、
お
じ
ち
ゃ
ん
、
ま

た
遊
び
に
行
く
ね
♡

い
つ
も
元
気
な〝
る
な
ち
ゃ
ん
〞で
す
♡

み
ん
な
仲
良
く
し
て
く
だ
さ
い
♡

ね
ぇ
ね
が
笑
う
の
大
好
き
♡
み
ん
な
よ

ろ
し
く
ネ
！！

玲
玲
姉
ち
ゃ
ま
、
芳
芳
姉
ち
ゃ
ま
、
い

つ
も
遊
ん
で
く
れ
て
あ
り
が
と
う
ー
♡

い
つ
も
優
し
い
笑
顔
を
あ
り
が
と
う
♡

こ
れ
か
ら
も
お
姉
ち
ゃ
ん
と
仲
良
く
ネ

じ
ぃ
じ
♡
ば
ぁ
ば
、
ま
た
遊
び
に
行
く

ね
♡

ご
飯
食
べ
る
の
大
好
き
♡
い
っ
ぱ
い
食

べ
て
大
き
く
な
っ
て
ね
！

投稿
コーナー

　大正９年生まれの92歳。家業である牛の繁殖経
営を、家族とともに今もなお現役で取り組んでい
る。現在、母牛34頭、子牛25頭を飼育。このうち、
子牛２頭の世話が稲田さんの主な仕事だ。
　そんな稲田さんが飼育している子牛１頭（ゆき
な号・メス・平成23年３月27日生まれ〔＝写真〕）が、
10月に長崎県で開かれる「第10回全国和牛能力共
進会」の種牛の部（第３区・若雌の２）に、市か
ら唯一、県代表として出品されることとなった。
同共進会は、和牛の能力向上などを目的に５年に
１回開催。“和牛のオリンピック”ともいわれてお
り、生産者がたんせい込めて育てた自慢の牛たち
が、全国から集う。同会を主催する㈳全国和牛登
録協会によると、92歳での出品はおそらく過去最
高齢とのこと。「畜産経営を始めて60年あまりで、
初めての全共（同大会）出場。長年思い描いてい
たことが現実になって、夢のよう」と稲田さん。「家
族をはじめ、関係者の皆さんの助けや応援のおか
げです」と、感慨無量だ。
　一方、長崎への遠征については、稲田さんの体
を気遣って周囲から心配する声があがったとい
う。「長崎へ行くのは、代わりの者でもいいじゃ
ないか」と。ただ、「これが集大成。倒れてでも
私が行く」。稲田さんの決意と覚悟は固い。
　「畜産というのは、盆・正月はなかし、寝てい
ても“モー ”と聞けばすぐ目が覚める。やおいか
ん（たいへん）ですよ」と稲田さん。それでも、「好
きだからですな、牛が」と話す。「長生きの秘け
つは？」の問いかけには、「秘けつというか、た
ぶん命に縁があったんでしょうなあ」と、答えて
くれた。　

畜産人生の集大成

　稲 田  保 さん
（倉岳町棚底・92歳）

今月の

たもつ

h i t o ▲ゆきな号の毛並みをととのえる稲田さん

25

今月で1歳になります

〈11月で満１歳になるお子さん〉
●応募方法＝写真裏にお子さんの住所、氏名（ふりがな）、
生年月日、性別、電話番号、コメント（30字以内）、
保護者名（父・母）を記入。応募写真は返却しません。

〈読者のつぶやき〉
●応募方法＝150字程度をまとめたものに、ペンネーム
と住所、氏名、電話番号を記入。

［郵送・持参先］〒863-8631 市内東浜町8-1
　（郵送の場合は住所記載不要）天草市役所・秘書課

皆さんからの投稿を募集しています！
●応募期限＝10月10日㊌まで（必着）。　天草アーカイブズ開館10周

年記念講演を聞き、この施設
はみんなで守る必要があると感じました。
主催する折り紙教室で子どもたちに講演資
料を見せると、「天草
アーカンベーブスって
何？」といわれ、ほの
ぼのとしました。
ペンネーム：いたずらっ子



　

オ
リ
ー
ブ
の
実
が
、
濃
緑
色
か
ら
黄

緑
色
、
黄
色
に
色
づ
い
て
き
ま
し
た
。

こ
れ
か
ら
熟
し
て
い
く
に
つ
れ
て
赤
み

を
帯
び
、
や
が
て
紫
色
、
黒
色
へ
と
変

化
し
て
い
き
ま
す
。

　

オ
イ
ル
用
と
し
て
搾
る
の
は
、
通
常

は
含
油
量
の
多
い
黒
色
に
成
熟
し
た
果

実
。
ま
ろ
や
か
な
独
特
の
香
り
を
楽
し

む
こ
と
が
で
き
ま
す
。
一
方
、
赤
み
を

帯
び
た
ぐ
ら
い
の
果
実
を
搾
る
と
、
搾

れ
る
油
は
少
量
で
す
が
、
フ
ル
ー
テ
ィ

ー
な
香
り
と
さ
わ
や
か
な
オ
イ
ル
と
な

り
、
緑
果
搾
り
の
オ
リ
ー
ブ
オ
イ
ル
に

魅
了
さ
れ
る
人
も
多
い
よ
う
で
す
。　

　

オ
リ
ー
ブ
の
油
が
含
ま
れ
て
い
る
の

は
、
種
で
は
な
く
果
肉
の
部
分
。
熟
し

た
も
の
は
手
で
つ
ぶ
し
て
搾
る
だ
け
で

も
、油
を
取
り
出
す
こ
と
が
で
き
ま
す
。

そ
の
た
め
、
オ
リ
ー
ブ
オ
イ
ル
は
果
汁

１
０
０
％
の
フ
レ
ッ
シ
ュ
ジ
ュ
ー
ス
と

も
い
わ
れ
て
い
ま
す
。

　

黄
緑
色
を
し
た
果
実
は
、
か
性
ソ
ー

ダ
や
塩
で
渋
抜
き
し
た
新
漬
け
、
塩
漬

け
と
し
て
食
べ
る
こ
と
が
で
き
ま
す
。

（
果
実
は
、
渋
抜
き
し
な
い
と
、
そ
の

ま
ま
で
は
食
べ
ら
れ
ま
せ
ん
）。
新
漬

け
な
ど
は
、
１
年
を
通
し
て
今
だ
け
し

か
味
わ
え
な
い
、
旬
の
味
で
す
。

　

〝
マ
イ
オ
リ
ー
ブ
〞と
し
て
、
オ
イ

ル
を
搾
る
か
、
渋
抜
き
し
て
果
実
を
新

漬
け
と
し
て
食
べ
る
か
。
皆
さ
ん
は
、

ど
ち
ら
を
楽
し
ん
で
み
ま
す
か
。

※
詳
し
い
こ
と
は
、
本
庁
（
別
館
）・

農
業
振
興
課
☎
㉓
１
１
１
１
内
線
２

５
８
５
へ
お
尋
ね
く
だ
さ
い
。

し
ぼ

□オリーブの
　果実の断面図

種子

果肉
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消防団の活躍を
　　　　　誇りに思う

催眠商法にご注意！

　催眠商法（通称＝ハイハイ学校）とは、路
上などで景品を配ったり、「格安の商品があ
る」と声をかけたりして会場まで誘導し、日
用品などを無料で提供して得をした気分にさ
せた後に、高額商品を買わせようとする商法
のことです。「つい買ってしまった」となら
ないように注意するとともに、周囲に誘われ
てもいっしょに行かないようにしましょう。
　なお、このような販売方法は訪問販売とし
て規制の対象となっており、解約が可能な場
合があります。買ってしまった場合は、早め
に市消費生活センターにご相談ください。

　　  Ｒeduce（リデュース：減らす）
　　  大切に使い、ごみを減らしましょう
　ごみになるものは買わない、もらわない（レ
ジ袋も）。

　　  Ｒeuse（リユース：再使用）
　　  使えるものは繰り返し使いましょう
　物が古くなったり、少し壊れたりしたから
といってすぐに買い替えるのではなく、自分
で修理をするなどして繰り返し使う。

　　  Ｒecycle（リサイクル：再資源化）
　　  資源として再利用しましょう
　資源になるものはきちんと分別して、再利
用する。リサイクルされた製品を買う。

“３Ｒ”とは、ごみの減
量やエネルギーの節約を
推進する合い言葉です。

【問い合わせ先】
　　天草市消費生活センター☎326677

【問い合わせ先】
　　　　本庁・環境課☎㉓1111内線1272

Mayor Essay

実     践 エ  コ

暮らしのECOセトラ

消費
生活

　今月７日㊐、東京都で開催される全国消
防操法大会に、天草市消防団牛深方面隊が
出場します。
　８月26日、本市で開催された熊本県消防
操法大会の小型ポンプの部（28チームが参
加）に、本市から牛深方面隊と有明方面隊
が出場。みごと、牛深方面隊が優勝を果た
し、全国大会への切符を手にしたものです。
天草市としては初めての出場となります。
　競技は、５人１組で行い、スピード、技
術の正確さなどを競うものです。日々の訓
練のたまものとはいえ、お仕事の合間をぬ
いながらの訓練は、並大抵のことではなか
ったのではと推察します。
　現在、市内には3,100人の消防団員がお
られます。その存在は、私たちに「安全」
と「安心感」を大いに与えてくれています。
日々の暮らしには、なくてはならない存在
です。
　今回の県大会や全国大会出場の意義は、
天草市消防団の技術が県内でも高いレベル
であり、私たち市民にとっても、安心・安
全という面で大きな誇りが持てるというこ
とです。
　牛深方面隊におかれましては、これまで
の訓練の成果を十分に発揮して、ご活躍い
ただきますよう、心から願っております。
私も市民のみなさんといっしょになって、
精いっぱい応援したいと思います。

『
オ
リ
ー
ブ
果
実
は
オ
イ
ル
で
？
新
漬
け
で
？
』

　御所浦島の南東部にある採石場跡地
（＝写真）は、岩石の採掘によって高
さ100mほどの崖になっている場所で、
海上から見ることができます。
　地層は約１億年前にたい積した御所
浦層群で、浅い海に生息していた生物
の化石が豊富に産出することから、崖
から崩れ落ちた岩石は町内にある「ト
リゴニア砂岩化石採集場」に運搬して、
化石採集体験などに利用しています。
　また、この崖は猛禽類の鳥“ハヤブ
サ”の繁殖が県内で最初に確認された
場所でもあり、春になるとハヤブサが
飛ぶ姿を見ることができます。

採石場跡地

恐竜の島まるごと博物館

【問い合わせ先】御所浦白亜紀資料館☎672325

オ
リ
ー
ブ
の

島
づ
く
り
く
り

御所浦白亜紀資料館に展
示されている、採石場跡地
から産出したプテロトリゴ
ニア・プスチュローサ（三角
貝の仲間の二枚貝）の化石

もうきん

10月は“３R推進月間”です

～わたしたちができる３Ｒのすすめ～

※果肉部分に10～
25％の油が含まれ
ています。

か性ソーダに漬けた
　　　オリーブの実
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　夏休みが終わり、２学
期がスタート。生活のリ

ズムががらりと変わった子ども
たちは、朝から大忙しです。私
や妻も、「宿題は！忘れ物は！
早くご飯を食べて！」など大忙
し。ま、30分早く起きれば済む
話なのですが…。　　　　【剣】

　先日、初物の極早生み
かんをパクリ。フレッシ

ュな色と香り、甘酸っぱい味。
子どものころに、運動会のお弁
当に必ず入っていた青いみかん
を思い出しました。“行楽の秋”。
お弁当を持ってどこかピクニッ
クでも行きたいですね！　【海】

　天草海道フェスタのマ
スコット「キャプテン海

道くん」が、全国のご当地キャ
ラクターの頂点をインターネッ
ト投票で決める、“ゆるキャラ
グランプリ”に出場中。ぜひ、
応援ください。詳細は、http://
www.yurugp.jp/へ。　【素】

今月号の表紙
　９月１日、栖本町河内で農業
を営む吉田保さんのブドウ畑
で、“ブドウ狩り”が行われてい
ました（現在は終了）。親子連
れなどが多く訪れ、たわわに実
ったブトウをとっていました。

提供：市食生活改善推進員協議会

手軽においしく

さといも
にんじん
ごぼう
玉ねぎ
あいびき肉

・・・・・・・・・・・・・・・・・・・ 800ｇ
・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・ 40ｇ

・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・ 40ｇ
・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・ 50ｇ

・・・・・・・・・・・・・・・・ 200ｇ

卵
塩
こしょう
小麦粉
パン粉

・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・ ３個
・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・ 適量

・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・ 適量
・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・ 適量
・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・ 適量

①さといもをゆでてつぶし、塩、こしょうで味付けして冷
ましておく。
②にんじんとごぼうは、こまかくささがきにし、玉ねぎは
あらみじん切りにしてあいびき肉といっしょにいため
る。具材に火が通ったら、塩、こしょうで味をととのえる。
③①に②を加え、良く混ぜ合わせる。
④③を適当な大きさに丸めて、小麦粉、溶き卵、パン粉の
順にまぶして中温の油で揚げる（衣に色が付く程度）。

材料・分量（約４人分）

作り方

さといもコロッケ（10個分）

編 集
後 記

極早生
  みかん

Vol.6

　天草産みかんのシーズン到
来を告げる、“極早生みかん”
の出荷が始まりました。JA本
渡五和・JAあまくさによると、
平成24年産は約230トンの出
荷を計画。品質は、昨年同様
に良好とのことです。

【編集・発行】　
熊本県天草市役所　
総務部秘書課広報広聴係　
〒863-8631 天草市東浜町8番1号
TEL 0969-23-1111　
FAX 0969-22-7016　
URL http://www.city.amakusa.kumamoto.jp/　
E-mail hisyoka@city.amakusa.lg.jp
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